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畢業感言 
 

 
 

 回顧: 

大一:懷生社、系籃、系上活動、宿舍、各種大一瘋狂 

大二: 系籃、一些系上活動、補習班打工、微量農藝課、超短暫的中草藥實驗室 

大三: 微量系上活動、補習班打工、一些農藝的課、食生 318實驗室、檔車 

大四:上海交大交換、農藝的課、熱植所推甄、農藝所考試、國考 

  回顧大學四年，我好像真的也是挺充實的，什麼有些不捨的之類的我就省略

了，就來說說我學到的以及我所感謝的。 

  首先，最近特別有感的就是籃球系隊，雖然我打得頗爛，但是籃球還是教會我

許多事，人生第一次打比賽的經驗，還有最近特別體悟到的「到最後一刻之前千

萬別放棄」，在第四節就算輸了 20分以上，該救的球還是要救、該卡位的也該卡

位……等，除了「重要的是比賽內容外」，我學到最多的還是態度的保持，這些

體悟在之後我都認為蠻受用的，像是最近的國考、碩班……等。感謝老歐、倚綱、

學長們還有同屆曾經隊友們，系隊真的讓我有很棒回憶。 

  第二，謝謝有學程這個制度，可以利用選修的學分去思考什麼才是自己真正想

要的，不會像有的系所課表幾乎都已經排滿，就像大學國文跟一些沒必要的通識

一樣，如果個人志向真的不在這，那真的是在浪費生命。思考出自己大約想要的

輪廓後，就可以最大化有效利用學校資源，真的很感謝學程跟學校提供的資源，

這些資源都是隱性的，只能自己去主動追求。舉一些例子來說:如果對其他語言

有興趣，學校有全校選修或是試試看外文系的選修……等;想入門一些理財投

資，可以選修財金系證券投資分析(雖然老師是蠻喜歡花式炫富的啦);想出國看

看，可以去瀏覽一下國際事務處。可能是我真的很客家，所以才盡力利用身邊資

源。 

  最後，我想大學四年我成長最多的就是價值觀。人生的每一步都是選擇，你選

了想修的課，那可能最後成績不是很甜，或是跟我一樣不幸被當，那最終可能會

影響到推甄;另一個選擇則可能是相反。正是因為這種選擇的不可逆性，才要好

好與自己對話，知道自己要的是什麼。可以開始思考著這些問題:我畢業後要做

什麼?我想要讀研究所嗎?畢業後想往學術走還是想找怎樣的工作?那我之後能符

合那個工作條件嗎?家裡經濟如何?我一年需要多少錢?自己個性如何?自己興趣

又是什麼?......等很多問題，當然很多事都不用跟別人比較，自己的人生只有

自己慢慢摸索後才知道想要的是什麼。 

  我不知道自己算是幸運還是衰，有時候很懊惱路程都會偏離自己所想，有時又

會莫名跑到一個不錯的結果。明明申請南京交換，最後跑到上海；高中時對動科

有興趣，最後跑來唸植物;想依自己興趣修課，結果被當掉;包括研究所考試也是

一段曲折離奇。 

最後謝謝父母、張姊、學長姊、陳老師的 318實驗室、很多老師們及所有幫助過

我的人，大學生活有你們真好，好想繼續當大學米蟲喔嗚嗚嗚嗚嗚。 

   勛閎 


